
主席台前閃光燈一片，記

者席座無虛位，一場極高

「含金量」的十八大集體採訪

昨日舉行。中國的銀行系統及

工、農、中、建四大國有銀

行的六位重量級代表悉數落座，應答

如流，不僅創下十八大召開以來最多

受訪人數、回應最多提問的新紀錄，

且對境外媒體厚待有加，將十二個提

問中的八個機會給予外媒，折射出大

國金融崛起的自信心與日俱增。

此次集體採訪的「含金量」十足：

從宏觀看，截至今年6月末，中國對

外金融資產已達49,462億美元，其中

對外金融淨資產17,488億美元；從

中、微觀看，工、農、中、建四大國

有銀行今年全部進入《財富》世界

500強企業最新排名的前100位行列。

翻開各國金融發展史，便可發現許

多國家的執政黨因金融政策嚴重失誤

而導致金融危機，進而演變為社會動

盪和政治危機，並迅速喪失執政地

位。而這五年來，面對國際金融危

機、歐債危機的疾風勁雨，中國銀行

業堅持以開放促改革，以改革增實

力，抗風險能力顯著增強，以穩健步

伐邁向金融強國之路。

■十八大報道組何凡
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周小川於記者會上表示，在中國，絕大多數非銀行金融機
構的金融活動都處在監管之下，而不是像有些國家那樣

完全脫離了監管。但他亦指出，有必要對「影子銀行」問題
保持高度警惕，「在鼓勵金融業務多元化的同時，對於風險
和可能出現的問題保持高度的警惕和有效的監管」。

多採「逆回購」 操作靈活期限短
中國銀監會主席尚福林亦指出，中國的所謂「影子銀行」

其實與西方國家不同，主要涉及一些傳統的金融業務，絕大
多數從法規層面上講是有監管的，包括信託產品、理財產品
等，實際都在中銀監的監管範圍之內。他透露，中銀監下一
步將會立足於內地銀行業的實際情況，對影子銀行的內涵、
功能、規模、結構、風險等方面加強研究，加強對影子銀行
的槓桿率、併表風險等的監管，完善行業規則，打擊不法行
為。
美國推出第三輪「量化寬鬆」（QE3）政策後，國際熱錢是

否會大量湧進中國，也備受各界關注。周小川對此回應稱，
在當今經濟金融全球化的情況下，資本流動確實十分活躍，
造成熱錢流動的原因：一是國際上流動性非常充裕，二是國
際上如果有比較明顯的不平衡，或者有些突發事件，也容易
造成資本的短期異常流動。他強調，「如果短期資本流動確
實很異常，我們還是有一些管理手段的。」但他未談及具體
手段。
被問及近期的貨幣政策為何採用「逆回購」較多時，周小

川回應稱，逆回購是一個「比較靈活而且操作期限也比較短」
的工具。相比之下，存款準備金率的調整，靈活性稍微差一
些。具體選擇什麼樣的工具來調節流動性，需要根據當前宏
觀經濟形勢以及市場流動性狀況等因素進行平衡。
有外電報道，人行和澳大利亞儲備銀行正在商談人民幣和

澳元直接兌換協議。周小川對此回應稱，兩國央行近期的確
在考慮澳元和人民幣之間開展直接交易的問題，但他強調這
並非「兩國貨幣之間的直接可兌換」。

個人房貸穩健增長 風險控制得宜
至於房地產貸款，建行董事長王洪章表示，該行對房地產

企業貸款實行嚴格的「名單制管理」，還實行嚴格的企業授信
審查，「現在看風險控制還不錯，房地產開發貸款的不良貸
款率低於建設銀行公司類貸款的平均不良貸款率」。個人住房
貸款方面，他透露，截至目前不良貸款率才0.20%左右，很好
地控制了風險，而且個人住房貸款增長速度也非常高。
工行董事長姜建清則表示，近幾年該行的個人住房貸款增

長比較平緩。不過，由於中國的城鎮化發展，居民購房方面
的剛性需求仍然存在，預計今後幾年依然會保持一個比較均
衡的成長。至於住房開發性貸款，他稱。該行也採取「名單
制」，選擇「比較優秀的房地產企業，且其開發的房地產的項
目又比較適應普通消費者需要的房型」，對這類房企進行適度
的支持。

香港文匯報訊 （十八大報道組 涂若奔） 隨 中

國金融實力的逐步增強，資本市場的安全問題受到

外界越來越多關注，近期有不少外媒熱炒中國的

「影子銀行」話題。人民銀行行長周小川昨日承認，

「中國也像其他許多國家一樣，會有影子銀行」。但

他強調，與金融危機中發達國家暴露出來的問題相

比較，中國的影子銀行「從規模到問題來講，都要

小得多」。

特
稿

周小川：嚴管「影子銀行」
企業房貸實行「名單制管理」

利率市場化加快 央行調控力增強
香港文匯報訊（十八大報道組羅洪嘯）中國人民

銀行行長周小川昨日在中共十八大新聞中心集體採訪
時表示，中國利率市場化改革步伐正在加快，利率市
場化改革是一個過程，中國會選擇一個合適的進度。
目前中國除存貸款利率分別實行上、下限管理外，其
它利率已完全由市場供求決定。當前，上海銀行間同
業拆放利率的基準性穩步提高，金融機構風險定價機
制逐步建立，央行調控市場利率的能力逐步增強。
利率市場化對商業銀行而言是不小的挑戰。對此，

中國建設銀行董事長王洪章坦言，今年6、7月份，中

央銀行兩次調整存貸款利率。基準利率調整是對稱性
的，但是浮動比例調整是非對稱性的，這給銀行帶來
的挑戰是巨大的，但同時利率市場化對商業銀行參與
市場競爭、轉變經營方式、提高市場定價能力也是正
面的因素。

業務多元化應對市場化挑戰
王洪章表示，隨 存貸款利率的調整和利率市場化

的進一步開展，建行主要做了以下幾方面工作：一是
提出了綜合化經營戰略。現在建行總資產中50%以上

是信貸資產，在利差收入增長難度加大的情況下，需
要多做一些其他方面的業務，包括信用卡業務、金融
市場業務、信託業務、保險業務、租賃業務、貴金屬
交易、國際業務等，通過多種方式提高收益，應對利
率市場化帶來的挑戰。
王洪章續言，在提高定價能力的同時，建行也在

調整信貸結構和經營方式。距6、7月份兩次調整利
率已經有4個月的時間，現在看來，建行在應對利率
市場化當中，已經初步研究了一些方法，會很好地
應對挑戰。

「足金」記者會 顯國家金融自信

「影子銀行」是指那些有 部分銀行功能，卻

不受監管或少受監管的非銀行金融機構，這類

「銀行」在金融市場中把銀行貸款證券化，通過證

券市場獲得資金或進行信貸無限擴張的一種融資

方式。在中國則表現為銀信合作理財、地下錢

莊、小額貸款公司、典當行、民間金融、私募投

資、對沖基金等非銀行金融機構貸款。這種融資

方式把傳統的銀行信貸關係演變為隱藏在證券化

中的信貸關係。中國社科院專家定義為「只要涉及借貸關係

和銀行表外交易的業務都屬於影子銀行。」按此定義，估計

內地「影子銀行」的資金總規模接近20萬億人民幣。

內地「影子銀行」規模20萬億
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香港文匯

報訊（十八

大報道組白

林淼） 民
間資本難進
銀行業備受
各界關注，
中國銀監會
主席尚福林

在昨晚的記者會上表示，民資進入
銀行業不存在法律障礙，中國銀監
會支持鼓勵民間資本進入銀行業。
尚福林表示，中國銀監會於今年

5月份下發了一個《關於鼓勵和引
導民間資本進入銀行業的實施意

見》。這個「意見」下發後，各方
面反映很好，目前正在逐步落實的
過程當中。現在各類資本進入銀行
業，標準、門檻和條件都是統一
的，沒有歧視性規定。同時，從現
實情況看，民間資本以參與商業銀
行的IPO、增資擴股，或以農村信
用社股改及村鎮銀行發起等多種形
式進入銀行業的情況也是良好的。

他續說，截至去年底，在中小商
業銀行當中，民間股本已經佔到
50%。比如中國民生銀行幾乎是
100%的民營持股，只有很少量的國
有股，是在增資擴股或者二級市場
投資購買股票的過程中形成的。

尚福林：鼓勵民資進入銀行業 中國銀行業穩健「走出去」

農行不懼三大行「下鄉」

香港文匯報訊（十八大報道組 林舒婕）中國工商銀
行董事長姜建清昨天接受媒體採訪時表示，工行迄今
為止十餘次海外收購均是成功的，今後還將秉持穩健
「走出去」的戰略，目標是最終成為一家跨國銀行。

姜建清介紹說，到今年末，工行營業網絡會擴展到
全球40個國家。目前，工行海外資產1,600多億美元，
上半年海外盈利8.64億美元，較國內部分的增長率還要
快一點。
姜建清表示，「從金融機構來說，我們不僅是跟隨

企業『走出去』，而且在引導企業「走出去」方面，也發揮了金融系統掌握信
息比較多的優勢。很多國內的中小企業由於缺乏信息、人才，在國際化過程中
遇到一些困難，我們就在其中起到牽線搭橋的作用。」
另外，中國人民銀行行長周小川透露，兩岸貨幣清算備忘錄簽署以來，大陸

遴選清算行的程序已經啟動，不會耽擱太久，「我對此表示樂觀。」

香港文匯報訊（十八大報道組 羅洪嘯）針對近期
金融機構紛紛加大農村金融投入，中國農業銀行董
事長蔣超良在回答本報提問時表示，農行不懼怕工
中建（工行、中行、建行）「下鄉」，這有利於農村
金融資源的配置和農村信用環境的改善，促進農村
經濟的活躍和發展。農行40%存款和30%貸款都在
縣域農村地區，息差在同業中較好，這是農行的核
心所在，農行堅持「三農」業務戰略不動搖。
蔣超良指出，在與同行展開競爭時，農行是具有

一定優勢的。農行擁有的2.34萬個網點，50%以上是在縣域農村地區，渠道
優勢十分明顯。
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■尚福林 何凡攝 ■姜建清 林舒婕 攝

■蔣超良 何凡 攝

有立法會議員提出
將勾地表內部分土
地撥作興建公營房

屋。陳茂波昨回應，當
局會對建議作整體考
慮，小心平衡公私營房
屋供應。社會對有關建
議意見分歧。

詳刊A4
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蘋果對Android智
能手機生產商的專
利戰有戲劇性進

展，昨宣布與台灣HTC
大和解，簽訂10年專利
授權協議。但分析指相
信針對三星的侵權官司
仍會繼續。
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霍啟剛與郭晶晶的
婚禮昨移師灣仔會
展舉行，1800多名

政經名人嘉賓到賀，氣
勢派頭一時無兩，兩人
的婚禮花費超過3000萬
港元，「世紀婚禮」之
名當之無愧。
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沿途盡是絕壁危
崖、碎石浮沙、被
形容為「挑戰級」

難度的馬鞍山牛烏石
澗，昨午發生墜石擊中
遠足女子頭部意外，直
升機飛往救出送院，惟
因傷勢太重不治。

詳刊A24

港
聞行

友
傷
頭
不
治

牛
烏
石
澗
墮
石

政府辣招推出兩
周，雖然市場逐漸
消化，但投資者未

敢貿然入市，樓市交投
淡靜，美聯統計十大屋
苑周末成交量，出招後
首度跌穿雙位數字，過
去兩日僅錄9宗。

詳刊B6

地
產僅

單
位
數
成
交

十
大
屋
苑
淡
靜

下次攪珠日期：11月13日

頭獎：$22,664,860 (1注中)

二獎：$534,420 (4.5注中)

三獎：$103,430 (62注中)

多寶：無

版 面 導 讀

9 26 28 35 45 47 25
11月11日(第12/130期) 攪珠結果


